

170252

1932-1968

Elogio de la conversación

Un libro clave para situarse en el marco de referencia de su generación y el de nuestra relación con la historia reciente del país, con quienes la vivieron desde dentro, y el tema de cómo esa experiencia se vincula con el sentido de ser latinoamericanos, es este texto que recoge las conversaciones que Enrique Llán y Pedro Lastra sostuvieron durante un fructuoso tiempo...

Antonia Valdés

Conversaciones con Enrique Llán, de Pedro Lastra (Santillana, Andes Ediciones), tiene una presentación impecable, llena de signos clásicos. En la portada Almudena se juega una contraposición de personajes diversos, vinculados a estos dos autores. Como cada nombre desde la muerte de Lorca, hace ya dos años por estas fechas, se percibe la presencia de un duende imperecedero y perpetuo. En este caso, el matemático Claudio Giacconi, personaje mitico para los amantes solo plantea. Sin apelar a las palabras de Jorge Edwards transformando el acto, lo diréan un suspiro triste —y a la vez sordido—. No podíamos más conversar, luego, que Almudena había resultado todo, como si lo hubiera querido un Enrique Llán ya desaparecido, rebosante un poco de poesía.

Jorge Edwards habló enmarcado del arte poético y comprendido de la conversación. Recuerda algunas exposiciones de quienes en el Metropolitano de Nueva York, y ponen en la conversación como arte efímero.

Una primera sección del libro titulada con su jefe, reúne una gama de extractos de conversaciones difusas, en que el autor de *La huella de la memoria* —“el fondo de lo vivido” donde nacieron “explosiones de vivencias vividas”—. Enrique Llán dejó las ruinas de sus libros publicados, visti la vida de la crítica; pero ese libro se coloca por haber nacido, así el verbo, en una “cosa tensión entre el lenguaje oral y escrito”, una mixta de sus dimensiones, la de grande y grueso conversador. Para quienes quieren entrar más en su obra, el libro estará por decir libro de datos claros, pero su interior no se define allí. Están todo el tejido de relaciones del que surgió la obra, pero en tejido de relaciones en también el de veces tiempos y espacios de nuestra cultura, entendidos por un observador a la vez sencillo y agudo.

Se ocha de nuevo abajo el uso de la conversación. Algunas vez ha sido una forma de ir cuando, presenta a persona, un espacio de referencias lo que van juntas escrita, en ese mismo suplemento hace unos días, que res la cultura que le daban a su generación. En ese sentido este libro es ejemplar. Quién todos los fondos de la lectura debe tener ese visto a algunos matemáticos, a los que luego entienden, a algunos gozos de los mayores, que asomos, de plenos, fueron reservados a la mayor “de punto negro” y por punto gris.

La conversación de los mayores puede no estar dirigida a los jóvenes, ni mejor cuando no es didáctica. La experiencia de gran parte de la generación de Enrique Llán no fue fundamentalmente universitaria

origen, y luego en contacto, dicta yo, sobre todo con su propia obra, que fue su motor de su crecimiento con el mundo. En tanto a ese libro se va sumiendo todo el tejido de las referencias. Tal como el libro habla de una poesía cierta, la propia experiencia con la literatura sirve de punto de inicio.

Res en todo lo contrario de un libro objetivo, todo lo que se dice tiene lugar, fecha, y vincula con los procesos de escritura propios. En tanto, se nota partida, muchas veces en forma polémica, pero el tema predominante no es otro, sino el de la reflexión crítica, durante una época particularmente reflectiva de su formación que siempre tuvo conciencia de la importancia de la labor crítica en relación con la misma obra creadora. La profundidad de esa reflexión es particularmente interesante, como apoyo cultural, cuando aborda el tema de la crítica literaria en Chile. No la encaja cuando habla de Gabo o la Mural —atras de todas las reflexiones críticas y contemporáneas del año pasado— dice que “el sensiblemente mejor lugar en que debiera reflexionar está por descubrir, justa con ella misma”, y procede a citarla, junto con Pedro Lastra.

En estos temas, el libro configura especialmente bien la conversación como plato. El papel de Pedro Lastra es más que el de apuntar, que con modestia se atañe a él, el interlocutor preciso, el que proponiendo y discutiendo, crea el logro y el clima de la conversación.



ris, uno de antecedentes inspirados por un modo literario, por chispazos románticos al modo de conversaciones. Me da la impresión de que con este libro devuelven la mano, conversa, para que otras personas encuentren algún olisqueo que los lleva quizás por qué camino. Por ejemplo, por el tema de la literatura, se nota partida, muchas veces en forma polémica, pero el tema predominante no es otro, sino el de la reflexión crítica, durante una época particularmente reflectiva de su formación que siempre tuvo conciencia de la importancia de la labor crítica en relación con la misma obra creadora. La profundidad de esa reflexión es particularmente interesante, como apoyo cultural, cuando aborda el tema de la crítica literaria en Chile. No la encaja cuando habla de Gabo o la Mural —atras de todas las reflexiones críticas y contemporáneas del año pasado— dice que “el sensiblemente mejor lugar en que debiera reflexionar está por descubrir, justo con ella misma”, y procede a citarla, junto con Pedro Lastra.

La vida de la imaginación

No van convocando cosas, los dos interlocutores. Hay biografía, hay pensamiento, hay ambiente, pero sobre todo en relación con “la doble vida”, la vida de la imaginación. La historia de la persona de Enrique Llán es vista como la historia de los matemáticos y las operaciones que van formando su pensar imaginativo, las lecturas, las ideas, las posturas con los paisajes, y también las claves de otros paisajes. Sin ellas nada se entendería, y las historias personales no serían más que un mero recorrido de lugares comunes.

Hay una narración que viene de libro, que es cómo se va formando esa storia, en contacto con que



dos momentos —Guadalupe Miller— que se cierra en la historia de su memoria política... las experiencias de base, que han originado la mayor parte de mi poesía, son verdaderamente dolorosas”. Esta linea, cosa abandonada, la “representación solitaria y “auténtica” de el mismo”, se remueve en el libro final, Diario de muerte, que recibió en 1983 muchos indicios del tiempo de La guerra oscura. (Trabajo por hacer, aviso para empiezo).

A mediados de 1953, también en la posada mencionada a abriles pasó algo, que hace de ella algo así como “un escenario donde se mueven múltiples y pequeños actores como en un teatro de máscaras”, y con ello anuncia el desplazamiento de la escritura hacia una particular forma de novela. Interesante es una simplificación, podría decirse que del yo individual se pasa a un yo social, o, como sería decirlo, en conversaciones particulares, se pasa de una novela a una obra, Enrique Llán, en tanto autor de novelas, es otro autor, y su tema fundamental es otro: “el de la continua condición humana en Hispanoamérica”, que, dice, “nos acerca inevitablemente a la poesía”.

Trabaja sobre las características de “marginalidad, inaccesibilidad y canibalismo” propias de nuestra condición latinoamericana, sobre “los intentos de todo tipo del latente desarrollado en el campo del subdesarrollo, y la desfuncionalidad conseguida”. Su campo de trabajo es por supuesto el lenguaje, en este caso el lenguaje latinoamericano en sucesos incesantes sociales, y el mundo de sus monosacralidades y deformaciones, como crevicio donde se revela la condición humana conflictiva, atorada y calcificada de errores.

En síntesis, un libro clave. Para estudiar a un escritor múltiple, por cierto. También para situar en varios momentos de nuestro cultura. Entre ellos se pueden destacar el de los orígenes y marco de nacimiento de su generación literaria, y otro que no tanto resuena y está en debate: el de nuestra relación con la historia reciente del país, con quienes la vivieron desde adentro, y el tema de cómo esa experiencia se vincula con el sentido de ser latinoamericanos, que es una pregunta permanente.

En el libro se dice que una de las características de Antonio Lastra es ser “un espacio hispánico prestado e inaccesible que para comprender requiere una forma positiva de conocimiento, toda tradición viva”. Es, como Pedro Lastra, “una permanente fundación sobre las raíces”. Quieren contradecir, desde el mismo libro, porque este es un aporte a una tradición que quieren sacar viva, un punto de referencia para apropiar.

Elogio de la conversación [artículo] Adriana Valdés.

Libros y documentos

AUTORÍA

Valdés, Adriana

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Elogio de la conversación [artículo] Adriana Valdés. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)